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5 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена прошла Герценовская 
олимпиада  школьников по педагогике «Учитель XXI века».

Проректор по воспитательной работе Сергей махов при-
ветствовал участников олимпиады. «В этом году РГпУ им. 

а.и. Герцена исполняется 222 года. и все эти годы университет чтит 
традиции педагогического образования. олимпиада – возможность 
проверить свои знания и преодолеть трудности. помните, что вы 
уже самые талантливые и самые целеустремленные», – отметил  
Сергей иванович.

«Каким должен быть учитель в XXI веке? Какой педагог нужен 
современной школе? – мы вместе с вами ищем ответы на эти вопро-
сы. помните, что учитель – одна из самых главных профессий», – от-
метила заместитель директора института педагогики ирина Гладкая.

профессор кафедры теории и истории педагогики Нелля 
Седова рассказала об истории состязания, которое проводит-
ся с 1995 года. В прошлом участница и победительница Гер-
ценовской олимпиады школьников по педагогике, а сейчас 
студентка 2 курса института педагогики анна Капикарнян поже-
лала участникам удачи, подчеркнув, что участие в олимпиаде – 
это первая ступень на пути к студенчеству.

В 2019 году Герценовская внутривузовская олимпиада по пе-
дагогике «Учитель XXI века» прошла в два этапа. В рамках заочного 
этапа участникам необходимо было подготовить эссе на заданную 
тему. очный этап олимпиады состоял из нескольких частей: индиви-
дуального конкурса «Что я знаю о педагогике?», презентации домаш-
него задания, командного конкурса «мой взгляд на педагогическую 
проблему». 

Ученица 9 класса Ульяновской школы №1 марина Зеленская: «В 
своем эссе я постаралась отразить современные подходы в образо-
вании и свой взгляд на профессию учителя в XXI веке».

Ученик 11 класса школы №466 Сергей Колмыков: «Я участвую 
в олимпиаде, потому что планирую поступать на факультет химии в 
Герценовский университет. В будущем хочу работать с детьми, чтобы 
помогать им раскрыть свои таланты».

доцент кафедры теории и истории педагогики Светлана Суворова 
провела беседу с родителями и учителями «о направлениях подготовки 
педагогов в РГпУ им. а.и. Герцена».

победители и призеры олимпиады «Учитель ХХI века» получат 8 до-
полнительных баллов к сумме ЕГЭ (или результатам вступительных испы-
таний) при поступлении только в РГпУ им а.и. Герцена. диплом победителя 
или призера олимпиады  действителен 4 года.
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3 апреля в конференц-зале РГПУ им. А.И. Герцена со-
стоялась лекция профессора кафедры юнескО Игоря 
смирнова «Регресс и история киноискусства».

игорь Смирнов – ученый с мировым именем, один из 
самых известных европейских русистов, филолог, 

писатель. Сотрудник института русской литературы (пушкин-
ский дом), профессор Констанцского университета (Германия) 
(с 1982 по 2006 год). С 1992 года сотрудничает с Герценовским 
университетом, работая в качестве профессора кафедры ЮНЕ-
СКо «образование в поликультурном обществе», в том числе в 
рамках участия в международном проекте «Западные слависты 
в Герценовском университете».

предваряя выступление, докладчик объяснил, что сло-
во «регресс» понимается им в данном случае не оценочно, 
никакого негативного значения в это термин не вкладывает-
ся – это просто рабочее понятие. «мы часто воспринимаем 
историю кинематографа от одной победы к другой, как сплош-
ную историю завоеваний. Но в действительности все находки 
кинематографа связаны с потерями, поражениями. очень 
часто своего прогресса кино добивается за счет отступления 
назад, регресса, который заложен в самой его природе», – за-
явил и.п. Смирнов. поначалу кинематограф не воспринима-
ли как явление эстетическое. «Кино – это не искусство», – так 
считали В.В. маяковский, В.Б. Шкловский. для авангардистов, 
в отличие от людей предшествующего поколения, тот факт, 

что кино не искусство, положительный. лектор подчеркнул, 
что кино рождается в эпоху декаданса и несет на себе пе-
чать времени. Стремление кинематографа к всевидению и 
максимальному визуальному охвату входит в противоречие 
с тем, что мы видим только отдельные кадры на экране. про-
гресс кино и регресс смешиваются друг с другом, соединя-
ются, их трудно разделить: кинематограф, рассказывающий 
о своей истории, мемориализация, кино о кино, ремейки – 
это своеобразный регресс. и.п. Смирнов подытожил: «Четкой 
грани между прогрессом и регрессом в кинематографе нет».

Событие состоялось в рамках научно-практического се-
минара кафедры ЮНЕСКо «интеллектуальные основания со-
временного образования».

нОВАя шкОлА
первокурсница Татьяна Нестерова, 

вспоминая школьные годы, рассуждает: «Я 
уже отучилась 11 лет в школе и имею пред-
ставление о том, что такое школьное об-
разование для ученика. прежде всего, это 
"обязаловка". Это одни и те же предметы для 
всех, и, соответственно, одни и те же требо-
вания ко всем. Если я не силен в точных на-
уках, и для того, чтобы разобраться во всех 
химиях, физиках и математиках, мне нужно 
потратить уйму времени, а успевать за тем-
пом класса у меня не получается, я просто 
буду получать двойку за двойкой и никогда 

не выучу предмет. В таком случае легче при-
знать себя глупым и перестать стараться. и 
ведь дети так и делают. перестают учиться. 
Во многих случаях и учителя, и родители 
считают таких детей неспособными, что уж 
точно не говорит об их успеваемости. мож-
но выбрать индивидуальный план для каж-
дого ребенка. Например, разделить каждый 
курс предметов на уровни: легкий, средний, 
высокий, и дать ребенку с родителями вы-
брать, какой уровень предмета он будет 
учить. или распределять по результатам 
тестирования. Это будет способствовать 
лучшему усвоению предмета. Ведь лучше 

выучить мало, но выучить, чем пытаться вы-
учить много и не справиться». 

далее студентка размышляет на тему 
количества учебных дней в неделю. из-
вестно, что этот вопрос не раз обсуждался 
на высшем уровне, в министерстве про-
свещения. Большинство московских школ 
перешло на пятидневную учебную неделю. 
Но школам с углубленным изучением пред-
метов очень трудно распределить програм-
му на 5 дней, не перегружая учащихся. Как 
быть? Татьяна Нестерова предлагает меры, 
которые наверняка вызовут неодобрение у 
многих учеников: «Я бы сделала пятиднев-
ную рабочую неделю за счет уменьшения 
летних каникул, ведь такой огромный пере-

рыв в три месяца отрицательно влияет на 
процесс обучения. Если посчитать, то для 
освобождения суббот нужно чуть меньше 
полутора месяцев летних каникул сделать 
учебными, что видится мне более целесо- 
образным».

понимая, что многие реформы могут 
быть непопулярными, Татьяна Нестерова 
рассуждает также о количестве специали-
стов, которых готовят высшие учебные за-
ведения, в частности, Герценовский универ-
ситет: «Вопрос в том, сколько выпускников 
потом работает по специальности? Сколько 
из них станут учителями? Я считаю, что каж-
дый, кто учится за счет бюджета, должен от-

работать по специальности хотя бы несколь-
ко лет на благо государства».

Наталья подгорнюк в своем эссе также 
пишет о необходимости реформы в сфере 
образования. Студентка отмечает, что нужно 
повышать интерес молодежи к педагогиче-
ской деятельности, чтобы увеличивался по-
ток поступающих на педагогические факуль-
теты и обеспечивалась смена кадров. 

доступность качественного образо-
вания – вот тема, которая вызвала бурное 
обсуждение первокурсников факультета 
химии. Татьяна Нестерова считает, что «в 
России очень много бюджетного образо-
вания. У нас сейчас отношение к высше-
му образованию как к необходимости. Я 

считаю, что государству нужно больше 
продвигать среднее специальное образо-
вание. лучше быть хорошим и востребо-
ванным специалистом без высшего, чем 
непонятно кем с высшим». алексей За-
харов разделяет это мнение: «Стране не 
надо много менеджеров, нужны рабочие 
руки». Наталья подгорнюк, напротив, обес- 
покоена сокращением финансирования об-
разования, сокращением бюджетных мест в 
вузах.

Всем известно: чтобы поступить в пре-
стижное учебное заведение, необходимо 
успешно сдать ЕГЭ. об этой форме провер-
ки знаний выпускников много уже сказано 

и написано. Не утихают споры о плюсах и 
минусах Единого государственного экза-
мена. Нынешние студенты уже имеют опыт 
участия в «экзаменационной гонке» и отме-
чают несправедливое оценивание знаний: 
«даже наиболее объективный ЕГЭ таковым 
не всегда является, безусловно, это связа-
но с оцениванием заданий второй части», –  
сетует Наталья подгорнюк. С ней согласна 
Ульяна литвинова: «ЕГЭ хорошо ранжирует 
абитуриентов, но за баллами этой шкалы не-
различим уровень знаний, который мог бы 
обеспечить усвоение образовательной про-
граммы конкретного вуза».

о возможности получения качествен-
ного образования вне зависимости от ре-
гиона, города, села пишет в эссе Ксения 
максимова. по ее словам, ребята, прожи-
вающие в сельской местности, не должны 
чувствовать себя неконкурентоспособными 
по сравнению со своим сверстниками из 
крупных городов. о нехватке сельских школ 
знают многие студенты, приехавшие из глу-
бинки. Все абитуриенты должны иметь рав-
ные шансы при поступлении даже в самое 
престижное учебное заведение. «Я считаю, 
что для сельских ребят необходимо создать 
более комфортные условия. Если невозмож-
но оставить школу на территории села, где 
проживают дети, то можно организовать 
транспорт, который будет забирать детей в 
школу и привозить их обратно домой», – рас-
суждает Ксения. и действительно, в некото-
рых населенных пунктах ленобласти такая 
реформа уже осуществляется. За школьни-
ками каждый день приезжает автобус, и их 
отвозят в районную школу.

нОВАя медИцИнА
Вторая по важности реформа, которую 

ждут многие россияне, должна быть осу-
ществлена в области медицины, считают 
студенты 1 курса факультета химии Герце-
новского университета. «диспансеризация 

Кругосветка

Наталья Захарова, победитель 
внутривузовского конкурса «Студент года» 
2018-2019 учебного года, 3 курс, факультет 
изобразительного искусства

«Все лучшее о Герценовском университете 
я узнаю на страницах любимой газеты»

2019-2020

«Педвестей»

«Педагогические вести» давно уже путешествуют по 
стране и за ее пределами. Газету читают наши выпускники, 
гости университета, берут с собой в командировки 
преподаватели, прессой делятся друг с другом студенты. 
Где только нет герценовцев! Географы осваивают реликто-
вые леса, бурные реки и неприступные взгорья, философы 
и историки пропадают в археологических экспедициях, 
любители иностранных языков покоряют чужие страны и 
культуры через стажировки и программы по обмену.

Нам часто присылают фотографии газеты Герценовского 
университета из разных уголков Земли, пишут письма 
в редакцию с благодарностью за нашу работу. В век 
информационных технологий чтение бумажных изданий –  
это почти как путешествие на паруснике: полузабытое 
чувство неторопливости, полное романтических надежд. 
Поэтому мы больше не можем молчать: хотим публиковать 
ваши фотографии и благодарить вас в ответ за то, 
что вы неравнодушны к проблемам образования, к труду 
профессиональных педагогов, к жизни нашего вуза. Почти как 
Беллинсгаузен и Лазарев ровно 200 лет назад, «Педвести» тоже 
отправляются в кругосветное путешествие. С помощью вас – 
наших читателей!

Мы не стремимся обогнуть земной шар за 80 дней, как 
Филеас Фогг: нам будет достаточно одного года. В те-
чение этого времени мы будем публиковать присланные 
вами фотографии «Педагогических вестей» на берегу Тихого 
океана и на вершинах Кавказа, на европейских набережных 
и в австралийских саваннах, на Красной площади и Таймс-
сквер. Ровно через 365 дней газета должна вернуться в 
стены родного университета, который встретит ее 
уже 223-летним. В этот день мы вручим авторам самых 
оригинальных фотографий подарки и, конечно, печатные 
версии газеты с вашими фотографиями!

Вокруг света с Жюлем Верном «Педвестями»!

Официальный хештег конкурса: #педвести_на_месте

РоДиНа глазаМи гЕРЦЕНоВЦЕВ. Я РЕфоРМатоР!
«Не дай вам бог жить в эпоху перемен!» Считается, что автором этого 
высказывания был Конфуций – древний мыслитель и философ Китая, 
живший в V в. до н.э. «Перемен требуют наши сердца!» – эти строчки 
из песни Виктора Цоя, написанной в сложный период развития Рос-
сии, стали девизом молодежи 90-х годов. Современное поколение не-
избежно сталкивается с последствиями быстро меняющегося мира, 
ощущает на себе результаты реформ, многочисленных изменений. 
Именно им, нынешним студентам, предстоит не только участвовать в 
осуществлении преобразований, но и, быть может, непосредственно 
разрабатывать новые законы и реформы.

На лекциях студенты Герценовского университета изучают и осмыс-
ливают те преобразования, которые происходили в России в различ-
ные исторические эпохи. Зачастую на основе полученных знаний за-
рождаются свежие мысли, идеи и разворачиваются дискуссии.

Доцент кафедры современных европейских языков и кафедры исто-
рии Галина Шлыкова предложила студентам I курса факультета хи-
мии выполнить интересную творческую работу – написать эссе на 
тему «Какую реформу я бы провел в России». 

Многие ребята в первую очередь задумались о реформах в области 
образования, поскольку выбранная ими специальность предполага-
ет в дальнейшем работу именно в этой сфере. Недавние школьники, 
студенты проанализировали свой прошлый опыт обучения в средних 
общеобразовательных учреждениях и предложили к рассмотрению 
довольно интересные нововведения.

Материал подготовила  
Екатерина Калакуцкая,

корреспондент «ПВ»
Анастасия Тютюкова,

корреспондент «ПВ»

ДаВай, таНЦуй!
Move Your Body – ежегодный танцевальный конкурс РГПУ им. А.И. Герцена. Состязание проводится 
с целью популяризации спорта, танцев, активного образа жизни. Главная задача команды органи-
заторов – подарить яркие воспоминания и положительный опыт участникам конкурса и показать 
эффектное, красивое шоу зрителям. Организаторы проекта – Профком РГПУ им. А.И. Герцена, объ-
единение Herzen Dance, организационно-творческая команда «ОК».

в 
проекте каждый год участвуют 
студенты всех институтов и фа-
культетов РГпУ им. а.и. Герцена. 
За 3 сезона проекта на сцене 

Колонного зала выступили 55 человек, а 
заявки на участие подали свыше 100 сту-
дентов самых разных направлений. 

26 марта прошел финал третьего се-
зона конкурса, в котором приняли участие 
семнадцать претендентов на победу, двое 
наставников команд, девять хореогра-
фов, четыре члена жюри. Конкурсантов 
разделили на две команды – «красных» и 
«белых». Наставниками команд стали сту-
денты Герценовского университета иван 
Костромин и Надежда Шаповалова. 

Наставник «красных», студент 3 курса 
института компьютерных наук и техноло-
гического образования иван Костромин: 
«Наставник не ставит танцы, он скорее 
выступает в роли организатора творче-
ского процесса: помогает хореографам, 
продумывая сценографию, реквизит, ко-
стюмы. Еще одна очень важная функция –  
сплотить команду, создать комфортную 
обстановку, чтобы участники чувствовали 
поддержку, а не конкуренцию. Я вижу, как 
участники моей команды переживают и 
радуются друг за друга».

подготовка к конкурсу шла несколь-
ко недель, в течение которых участники 
готовили сольные выступления и танце-
вальные номера в группах. В работе над 
каждым номером принимал участие на-
ставник команды и хореограф. Кроме того, 
в рамках третьего сезона впервые прошел 
заочный этап – танцевальный баттл, ре-
зультаты которого учитывались при под-
ведении итогов. 

Хореограф команды «красных», сту-
дентка 3 курса института музыки, театра 
и хореографии анастасия Губина: «Я рабо-
таю хореографом на проекте уже второй 
сезон, и мне это очень нравится! В рамках 
учебы мы тоже делаем постановочные 
номера, но там нам дают задание или жан-
ровое ограничение, а здесь, на конкурсе, у 
нас есть полная свобода в выборе стиля, 
музыки, движений. меня приятно удивил 
профессиональный уровень участников 
третьего сезона. Это вдохновляло и моти-
вировало работать еще больше, детально 
изучать танец».

Выступления участников оценивало 
жюри – представители профессионально-
го сообщества, артисты и хореографы. Су-

дья конкурса, танцовщик, представитель 
стиля хип-хоп и один из немногих пред-
ставителей стиля таттинг в России михаил 
десяев: «У ребят очень хороший уровень 
подготовки, а самое главное – у них есть 
желание развиваться. меня очень порадо-
вали участники и вдохновили номера, ко-
торые были качественно подготовлены не 
только в плане хореографии, но и с точки 
зрения технического оснащения сцены».

Судья конкурса, выпускник и педагог 
школы танцев александра Волкова, участ-
ник 5 сезона шоу «Танцы» на ТНТ, участник 
и победитель танцевальных конкурсов 
и чемпионатов Савва Коротыч: «мне все 
очень понравилось. Было ощущение, что я 
присутствую не на студенческом конкурсе, 
а на телевизионном шоу. думаю, что если 
ребята продолжат развиваться в танцах, 
их в будущем ждет успех. а некоторых из 
них я бы даже хотел видеть у себя в коман-
де уже сейчас». 

Выступление каждого участника оце-
нивалось с точки зрения техники испол-
нения, сложности хореографии, музыкаль-
ности и артистичности. Тому, кто набрал 
максимум баллов по каждому из критери-
ев, и досталось I место.

Так, победительницей 3 сезона кон-
курса Move Your Body стала студентка 1 
курса института детства дарина Роговая: 
«Я не ожидала, что выиграю! Я занимаюсь 
танцами с детства, но на конкурсе испол-
няла номер в стиле contemporary впервые, 
это был сольный танец на финале. Нужно 
было очень постараться. Я благодарна 
участникам обеих команд за поддержку, за 
время конкурса мы по-настоящему сдру-
жились. и большое спасибо организато-
рам за то, что пригласили в жюри настоя-
щих профессионалов. Было очень важно и 
ценно услышать мнение экспертов!»

Зритель финала конкурса, студентка 3 
курса института детства Надежда мироно-
ва: «Я получила огромное удовольствие от 
сегодняшнего вечера. За время концерта 
успела и поплакать, и посмеяться, и уди-
виться. Рада, что в Герценовском универ-
ситете проходят такие конкурсы. Теперь 
мечтаю поучаствовать в следующем сезо-
не Move Your Body».

организаторы конкурса Move Your 
Body также поделились впечатлениями.

администратор конкурса, студентка 2 
курса института экономики и управления 
Сана петрова: «Move Your Body – это не 

просто название танцевального конкурса, 
это год моей жизни в постоянном движе-
нии. С этим проектом я с самого начала 
и на данный момент до финала третьего 
сезона. За все это время я успела сменить 
роль участника на организатора. и это 
дало мне большой рост: я научилась ра-
ботать с документами, искать партнеров, 
взаимодействовать с другими вузами. 
Третий сезон прошел быстрее двух пер-
вых. огромные молодцы постановщики, 
хореографы и участники! Я хочу пожелать 
всем-всем не бояться трудностей! пусть 
мечты превращаются в цели, а цели будут 
достигаться и вдохновлять вас на создание 
чего-то нового и необычного! Главное –  
действуйте!»

директор конкурса, студентка 4 курса 
института компьютерных наук и техно-
логического образования анастасия Сав-
ченко: «Год назад я являлась куратором 
творческих и культурных объединений, 
и меня очень привлекла идея создания 
мероприятия, которое могло бы связать 
схожие объединения. Так пришла идея 
создания проекта «Танцы» в РГпУ им.  
а.и. Герцена. и я очень благодарна  
команде, которая заинтересовалась про-
ектом и смогла воплотить все наши мечты 
относительно конкурса.

С каждым годом состав как органи-
заторов, так и хореографов меняется. К 
третьему сезону мы, на мой взгляд, на-
конец смогли понять, что именно нужно 
конкурсу, участникам и зрителям. мы 
очень довольны тем, как все получилось, 
потому что это первый раз, когда еще не-
делю участники и организаторы делились 
эмоциями в социальных сетях. Это – свиде-
тельство успеха.

проект Move Your Body дал мне лично 
так много, что сложно перечислить. Это и 
друзья, и незабываемые эмоции, и опыт 
работы в качестве организатора такого 
крупного мероприятия.

К сожалению, я уже не могу стро-
ить свои планы на следующий сезон, так 
как это мой последний год в качестве 
студента, как для многих из организаци-
онного комитета. Но я, конечно, с радо-
стью помогу тем, кто решит взять на себя 
ответственность за это мероприятие 
в будущем».

иНТЕРЕСНо

«в старших классах нужно дать возможность 
выбирать предметы: какие-то кто-то будет учить до 
11 класса, более углубленно, а какие-то закончатся, 
например, в 9 классе. Целесообразно сделать 
последние 2 года обучения более профильными».

?

ВНимаНиЕ

алена сафатова предлагает «выделять средства 
на улучшение экологической ситуации, создание 
заводов по переработке мусора во вторичный 
продукт, а также разделение этого мусора по 
категориям: бытовые отходы, бумага, стекло, пластик. 
"ведь сейчас весь хлам скапливается в одном месте, 
где он может разлагаться очень долго"». 

!

мНЕНиЕ

«высокие показатели могут быть достигнуты 
дальнейшим развитием и стимулированием 
демографии и рождаемости: продолжение 
выплаты материнских капиталов и их индексаций, 
повышение пособий, государственная поддержка 
семьи и детства».

проходит для галочки, врачи не дают кон-
кретных рекомендаций, медицинское об-
служивание часто платное», – отмечает алек-
сей Захаров. а как сделать так, чтобы врач 
имел возможность больше времени уделять 
пациенту? ответ находим в эссе оксаны Ко-
стиной: «Нужно освободить персонал от бу-
мажной работы. проводить постоянно обу- 
чение, позволяющее быстро осваивать 
электронные ресурсы». Студентка считает, 

что достойная зарплата, поддержка моло-
дых ученых государством, открытие новых 
лабораторий будет мотивировать многих 
выпускников медвузов развиваться в сво-
ей специальности, постоянно совершен-
ствоваться. Кристина Бикеева, продолжая 
схожую мысль, пишет: «Хотелось бы, чтобы 
была качественная проверка профессио-
нальных медицинских работников, и жители 
могли бы лечиться у тех врачей, у которых 
пожелают, а не по прописке». получается, 
что вопрос стандартизации оказываемых 
услуг остро стоит на повестке дня. К счастью, 
в Герценовском университете преподает 
один из самых известных ученых в области 
стандартизации, доктор экономических 
наук, действительный член Российской ака-
демии наук Владимир окрепилов. Таким 
образом, стратегию выработки тех реформ, 
о которых рассуждают студенты, возможно 
начать создавать в стенах родного вуза.

Ксения максимова обращает внима-
ние на то, что в городах-миллионниках 
медицина находится на более высоком 
уровне по сравнению, например, с сель-
ской местностью. Государство должно вы-
делять деньги на модернизацию фельд- 
шерских пунктов, повышать квалификацию 
медработников на периферии. а откуда 
возьмутся в селе новые кадры? помните, 

студенты размышляли о системе отработки 
для тех, кто получил образование за счет 
государства? 

Уровень развития медицины напря-
мую связан с демографической ситуацией в 
стране. Софья Галкина пишет в эссе, что для 
России очень важным моментом является 
увеличение рождаемости и проведение де-
мографической политики. Это должно пре-
дотвратить старение населения (которое 
фиксируют ученые), создать мощную основу 
для будущего развития страны. 

нОВАя ЭкОнОмИкА
Будущие налогоплательщики, новые 

граждане России, помогут усовершенство-
вать налоговую систему, а значит, провести 
достойную пенсионную реформу, о которой 
так много говорят политики, финансисты. 
Вероника максимова рассуждает о том, 
что очень многие люди получают зарплату 
в «конверте», то есть налогом она не обла-
гается. по факту через 10 лет у таких граж-
дан пенсионные накопления будут очень 
маленькие, соответственно, будут малень-
кие пенсии. «Я предлагаю вывести из "тени" 
зарплаты путем снижения налога на доходы 
физических лиц», – пишет студентка. 

Работоспособность людей во многом 
зависит от условий, в которых они живут, 
трудятся, отдыхают. В связи с этим пробле-
мы экологии волнуют не только ученых, но 
и многих граждан России. Герценовцы уча-
ствуют в международных конференциях, по-
священных вопросам охраны окружающей 
среды. Студентам факультета химии наи-

более близки и понятны вопросы этой про-
блематики. алена Сафатова отмечает, что во 
многих странах уже запретили выпускать и 
продавать пластиковые пакеты, в России 
этот вопрос обсуждается ныне учеными, 
политиками. Значит, необходима реформа 
в области перерабатывающей промышлен-
ности.

Качество жизни людей зависит и от 
информационного пространства, в кото-

ром они находятся. алена Синицына в эссе 
пишет: «Если бы у меня была возможность 
провести реформу, то одним из основных 
направлений я выбрала бы реформу средств 
массовой информации. В наше время нужно 
очень скептически относиться к информа-
ции, поступающей с радио, телевидения и 
из прессы. Необходимо сокращать коли-
чество эфирных часов ток-шоу, где никому 
не известные люди выясняют родство и об-
суждают друг друга. Также нужно сократить 
количество криминальной хроники, где во 
всех подробностях рассказывают и пока-
зывают, как было совершено то или иное 
преступление. Необходимо ввести больше 
познавательных программ на частных и 
федеральных каналах. Сократить время ре-
кламы! мне кажется, что если провести эти 
преобразования в области Сми, наше теле-
видение станет лучше».

нОВАя стРАнА
а вот еще одна тема, которая не оста-

лась в стороне в связи с рассуждениями о 
новых реформах: молодые люди, поступа-
ющие и поступившие в вуз, задумываются 
о службе в рядах вооруженных сил. Студент 
факультета химии Никита Гурьев высказал 
свое мнение по этому поводу: «многие юно-
ши не горят желанием служить в армии, по-

тому что царствует дедовщина, теряется год 
жизни без получения каких-либо полезных 
навыков. поэтому военную реформу я бы 
провел на изменение службы. Я бы ввел 
службу 2 года, но при этом солдат заступал 
на службу как на работу, по сменам, жил в се-
мье. За 2 года практики появятся все необхо-
димые навыки, исчезнет проблема молодых 
потенциальных семей, что «надо дождаться 
парня из армии».

В целом студенты высказали много ин-
тересных идей о реформировании России. 
Но для того чтобы удалось осуществить пре-
образования, как считают многие авторы 
эссе, необходимы политические реформы 
в области управления. «Государственная 
дума содержит чрезвычайно много депута-
тов. В РФ 85 регионов, вполне достаточно 
85 депутатов. далее – зарплата чиновников. 
Это катастрофа! мало того, что в Госдуму 
можно попасть с 21 года, просто потому, что 
избрали, так за это платят огромные деньги. 
Урезание зарплаты стимулирует деятель-
ность политиков, которые действительно 
заинтересованы в развитии государства», – 
считает Никита Гурьев. автор отмечает, что 
реформаторская политика опасна, непред-
сказуема, но реформы необходимы: они – 
залог лучшей жизни. 

«мы молодое поколение, источник бу-
дущего! мы напишем историю!» – уверены 
первокурсники.
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